

Zeitschrift: Jahresbericht der Geographischen Gesellschaft von Bern
Herausgeber: Geographische Gesellschaft Bern
Band: 7 (1884-1885)

Vereinsnachrichten: Rapport de gestion pour l'année 1884/85

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

stellen, zu welchem Zwecke Mitgliederverzeichnisse und Wahlzettel zur Vertheilung kommen. Wir erlauben uns nur zum Schlusse darauf aufmerksam zu machen, dass Herr Regierungsrath *von Steiger* wegen anderweitiger Geschäftsüberhäufung sich zu der Erklärung veranlasst sah, eine Wiederwahl als Beisitzer nicht mehr annehmen zu können, ein Entschluss den wir nur lebhaft bedauern können.

Der Präsident: Prof. Dr. **Th. Studer.**

Der Generalsekretär: **G. Reymond - le Brun.**

Rapport de gestion pour l'année 1884/85,

présenté à l'Assemblée générale du 19 novembre 1885.

Messieurs,

La réunion de ce jour, dans laquelle nous avons à jeter un coup-d'oeil rétrospectif sur l'activité de notre société pendant l'année 1884—1885, est en même temps, comme vous le savez, notre 100^e assemblée mensuelle. Nous pouvons constater avec satisfaction que notre société prend toujours plus d'extension et que ses travaux inspirent toujours plus d'intérêt dans le public. C'est pourquoi nous avons cru devoir vous inviter à donner un caractère exceptionnel à la séance de ce jour par une soirée intime, qui fournira aux membres de notre société l'occasion de faire plus ample connaissance entre eux et de puiser dans ces rapports personnels la force et la persévérance qui nous sont nécessaires dans la poursuite de notre but scientifique.

Permettez toutefois qu'auparavant nous nous acquittions de notre devoir en vous présentant notre rapport de gestion pour l'année qui vient de s'écouler et qui a pris une large part dans le développement de notre société.

Bien que nous ayons dû supprimer de la liste de nos membres *actifs* les noms de 10 d'entre eux, dont 7 pour cause de décès ou de départ de Berne et 3 pour avoir abandonné la société, nous n'en avons pas moins vu nos rangs grossir par la réception de nouveaux sociétaires, de sorte que nous avons dépassé le chiffre si longtemps

désiré de 200 membres. Nous avons actuellement 208 membres actifs, tandis qu'à la fin de l'exercice précédent nous n'en comptons que 191. Nous nous trouvons donc en bonne voie pour rassembler autour de nous une troisième centaine de personnes de la ville de Berne, du canton, de la Confédération et de l'étranger, disposées à participer aux dépenses de notre société non pas seulement par un appui moral, mais encore par la contribution bien modeste que prévoient nos statuts et qui trouve d'ailleurs une large compensation dans les avantages découlant de la qualité de sociétaire. Vous pourrez vous convaincre, Messieurs, qu'il est absolument indispensable que chacun de nous s'efforce de faire entrer dans notre société ses amis et ses connaissances jusqu'à ce que nous ayons atteint le chiffre de *trois cent* membres actifs. En effet, quand elle aura atteint ce chiffre, sa situation sera assez solide pour qu'elle ne soit plus obligée de restreindre les avantages, qu'elle donne à ces membres.

Le nombre des *membres correspondants* est de 57, dont 6 nouveaux. Ce nombre était de 56 à la fin de l'exercice précédent.

Nous avons eu le chagrin de perdre deux de nos *membres honoraires*, M. le Dr. Gustave Nachtigal et M. le Dr. A. E. Brehm. Le nombre s'en trouve réduit à 25.

Les échanges ont repris, pendant l'année, un développement très-satisfaisant. Tandis qu'à la fin du dernier exercice nous recevions les publications littéraires périodiques de 113 sociétés, autorités, établissements, rédactions, etc., ce nombre est actuellement de 129, et notre bibliothèque s'enrichit ainsi d'ouvrages précieux. La liste de ces échanges forme l'annexe n° 19 de notre rapport annuel, et l'annexe n° 20 reproduit les titres des ouvrages et des cartes qui nous ont été généreusement offerts, ainsi que les noms des donateurs. Nous exprimons ici à ces derniers toute notre gratitude pour leur bienveillante coopération.

Comme conséquence de ces échanges et de ces dons, nous avons dû songer à augmenter la place dont nous disposons pour notre bibliothèque. M. le Dr. Blösch, Bibliothécaire de la ville, a bien voulu mettre à notre disposition l'espace nécessaire. Peut-être parviendrons-nous aussi avec le temps à nous procurer un local chauffable pour nos livres et nos cartes. A cette occasion, nous prions l'honorable assemblée d'exprimer à nos bibliothécaires, MM. Leuzinger et Dr. de Bonstetten, ses remerciements pour la peine qu'ils se sont donnée et les sacrifices de temps qu'ils ont faits en vue de réorganiser la bibliothèque, de la classer et d'en faire le catalogue, de la mettre, en un mot, en bon état pour pouvoir être facilement consultée.

Nous avons à remercier aussi les personnes qui ont bien voulu rendre intéressantes nos réunions mensuelles par des conférences et des communications et ont ainsi fortement contribué au succès de ces réunions.

Les travaux ont été les suivants :

- le 27 novembre 1884, M. le prof. *Studer*, sur l'exploration des profondeurs des océans.
- » 27 décembre » » *G. Reymond*, rédacteur, sur A. Guyot.
- » 27 » » » le consul *Mine*, sur Hawaii.
- » 29 janvier 1885, » le Dr. *Balmer*, sur les courants océaniques.
- » 29 » » » *Em. Hegg*, sur San Salvador.
- » 17 février » » le Dr. *Hirsch*, sur l'heure universelle.
- » 24 » » » *Graber*, sur Constantinople.
- » 26 mars » » *Sauter*, sur la vie dans le Congo.
- » 12 mai » » *Henri Moser*, sur l'Asie centrale.
- » 28 » » » *Dulon*, sur le Mexique.
- » 25 juin » » *Em. Hegg*, à S. Miguel, sur la guerre civile dans l'Amérique centrale.
- » 27 août » » *Em. Hegg*, sur la révolution de San Salvador.
- » 27 » » » *A. Biétrix*, sur la Carte archéologique et historique de l'ancien Evêché de Bâle.
- » 27 » » » *Ad. Methfessel*, sur la province Tucuman (Argentine).
- » 24 septembre » » *F. Mullhaupt*, sur la République Argentine.
- » 24 » » » *A. Biétrix*, sur la Carte féodale de l'ancien Evêché de Bâle.
- » 24 » » » *Elie Ducommun*, sur le sphéromètre de Béguelin.
- » 24 » » » *G. Reymond*, sur le centenaire de l'institut géographique J. Perthes.

Un travail des plus importants nous a occupé durant toute l'année. Nous voulons parler des mesures d'exécution de la décision prise en août 1884 par l'*Association des sociétés de géographie suisses*, en vue de la publication d'un *manuel de géographie* destiné à la fois aux écoles et aux familles. Les extraits des procès-verbaux que nous donnons dans la première partie de notre rapport de gestion indiquent d'une manière exacte la marche suivie pas à pas dans cette affaire. Nous pouvons donc nous borner ici à dire que le programme définitif et motivé a été élaboré et qu'un concours public a été ouvert sur la base de ce travail. Le programme et la mise au concours vous ont été transmis en un envoi spécial; ils figurent en outre dans le présent rapport comme annexe n° 15.

Vous savez, Messieurs, que l'assemblée fédérale a bien voulu porter au budget de la Confédération pour l'année 1885 une allocation de fr. 1000 en faveur de l'Association des sociétés de géographie suisses, afin de lui faciliter l'accomplissement de sa tâche, touchant le manuel projeté. Nous avons demandé la même faveur pour l'année 1886, et nous espérons qu'il sera fait droit à notre demande.

Jusqu'à présent dans notre rapport, nous n'avons mentionné que les faits de notre gestion qui sont de nature à être accueillies avec joie par les membres de la société. Nous devons maintenant vous montrer le revers de la médaille, en vous entretenant de la situation financière de notre société.

Les comptes, vérifiés et reconnus exacts par MM. les réviseurs G. Marcuard - de Gonzenbach et A. Cuénod, comprennent une période de 17 mois (du 1^{er} mai 1884 au 30 septembre 1885) et bouclant par un déficit de fr. 444. —. Ce déficit, qui affecte une période plus longue qu'elles ne le sont d'ordinaire, provient en partie des dépenses extraordinaires occasionnées par l'assemblée générale des sociétés de géographie suisses, et en partie des sacrifices financiers que nous ont causé l'organisation de diverses conférences publiques et l'achat de cartes.

Le comité soumettra à votre approbation quelques mesures dont l'application aura vraisemblablement pour effet non seulement de combler cette insuffisance momentanée, mais encore de la faire disparaître pour l'avenir. Espérons que le nouveau comité se trouvera à la fin de l'exercice prochain, dans l'agréable position de vous faire des communications satisfaisantes sur ce point comme sur les autres.

Relativement au renouvellement du comité, auquel vous êtes appelés à procéder, en conformité des statuts, nous avons décidé, dans notre dernière séance, de renoncer à vous faire des propositions, comme cela s'est fait jusqu'à présent. Nous tenons à laisser absolument libre l'initiative individuelle, et nous nous bornons à vous faire distribuer des bulletins de vote, en même temps que des tableaux des membres de la société sont mis à votre disposition sur la table. Nous devons seulement vous annoncer que M. le conseiller d'Etat de Steiger a cru devoir, à notre grand regret, déclarer qu'il n'accepterait pas une réélection dans le comité, absorbé qu'il est par d'autres travaux.

Le Président: Prof. Dr. **Th. Studer.**

Le secrétaire général: **G. Reymond - le Brun.**

